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PREOCUPACIÓN POR REITERADOS 
ROBOS E INCIVILIDADES EN EL CENTRO

03

PESE A QUE EN ARGENTINA SE DIO EL VISTO BUENO 

PROBLEMAS LOGÍSTICOS DIFICULTAN 
REALIZACIÓN DE VERANADAS

Pese a que, desde San Juan, y luego de las gestiones realizadas por consejeros regionales 
en esa provincia, se permitió el paso de los crianceros chilenos a su territorio, el atraso en 
algunos temas, como la desparasitación de los animales, impediría que esta tradicional 
actividad se realice en este 2023-2024, al menos, de forma masiva. 02
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AUTORIDADES Y CARABINEROS TOMAN MEDIDAS 

ATLETA OVALLINA FUE BAJADA DE LA POSTA 4X100 EN LOS JUEGOS PANAMERICANOS08

ELECCIÓN PROGRAMADA 
PARA EL 17 DE DICIEMBRE

POR MAYORES PRECIOS 
DEL COMBUSTIBLE 
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Autorizan veranadas pero desparasitación 
complica su realización en esta temporada

SE PROYECTAN RETOMAR EN EL VERANO 2024-2025

Pese a que, desde San Juan, y luego de las gestiones realizadas 
por consejeros regionales en esa provincia, se permitió el paso 
de los crianceros chilenos a su territorio, el atraso en temas 
logísticos impediría que esta tradicional actividad se realice en 
este 2023-2024, al menos, de forma masiva. 

La posibilidad de realizar las vera-
nadas han sido una de las principales 
preocupaciones de los crianceros en 
el último tiempo, y más, en consi-
deración de la sequía. 

En ese sentido, la autorización de 
esta tradicional actividad se había 
mantenido en suspenso durante 
semanas, pero en la Mesa Regional 
Caprina, celebrada este miércoles 
8 de noviembre, hubo anuncios 
importantes en esta materia. 

Y es que luego de que algunos 
consejeros regionales viajaran la 
semana pasada a San Juan para 
negociar con las autoridades argen-
tinas el paso de crianceros chilenos 
a territorio trasandino, finalmente, 
las autoridades sanjuaninas dieron 
el visto bueno a las verandas de la 
región. 

No obstante, por el atraso en te-
mas logísticos la realización de esta 
actividad durante la presente tem-
porada, está en suspenso, por lo que 
se proyecta retomarla en el verano 
de 2024-2025.

Así lo confirmó el consejero regional 
Wladimir Pleticosic. “El principal 
objetivo de la misión que hizo el 
Consejo Regional en San Juan, era 
destrabar la voluntad de las auto-
ridades argentinas con respecto 
a la realización de las veranadas. 
Logramos juntarnos con las auto-
ridades salientes y entrantes de la 
Provincia de San Juan, y así logramos 
obtener la voluntad de realizar las 
veranadas. Tras esto se ha genera-
do la mesa caprina, para ver cómo 
articulamos las distintas acciones 
que hay que realizar adicionalmente. 
Desde ese punto de vista hemos 
desarrollado la idea de generar una 
veranada ordenada para la tempo-
rada 2024-2025, porque se tienen 
que resolver distintas situaciones, 
principalmente vinculadas a la des-
parasitación del ganado caprino y el 
permiso de los servicios, cosa que 
en un tiempo acotado, es muy poco 
probable de lograr”, puntualizó la 
autoridad. 

Por ello, hay sentimientos encon-
trados entre los dirigentes de los 
crianceros, quienes ven cómo una 
vez más, se posterga esta tradicional 
actividad. 

“Tenemos hartos problemas con el 
tema de veranadas, porque Argentina 
autorizó el paso de los crianceros 
chilenos, pero ahora estamos topan-
do con el tema de desparasitación. 
Tenemos que trabajar con el SAG y 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Región de Coquimbo 

Las veranadas fueron autorizadas, pero es poco probable que se puedan realizar masivamente esta temporada. EL OVALLINO

con las autoridades para obtener 
recursos y tenemos tiempos aco-
tados y, por eso, yo creo que no se 
podrán hacer las veranadas esta 
temporada. Pero hay voluntad para 
solucionar el problema y ver otras 
instancias”, explicó la presidenta 
del comité de Crianceros de Ovalle, 
Janet Andrade. 

LUZ DE ESPERANZA
Al respecto, aún hay una pequeña 

luz de esperanza para que algunos 
crianceros puedan subir a la cordillera, 
siempre y cuando, éstos cumplan 
con los requisitos exigidos. 

“Estamos viendo la posibilidad 
de que existan algunos crianceros 
que cumplan con los requisitos que 
se han hablado, principalmente la 
vacunación y desparasitación, y que 
eventualmente podrían viajar en esta 
temporada 2023-2024. De ser así, 
se realizará una veranada acotada”, 
afirmó Pleticosic al respecto. 

En relación a este tema, el seremi 
de Agricultura, Christian Álvarez, 

aseguró que “según nos informaban 
los consejeros regionales, se logró la 
autorización del gobierno argentino 
para reabrir las veranadas. Pero se 
necesitan generar recursos para 
sustentar todo lo que implica la 
instalación de aduanas y programas 
de desparasitación (...). La subida 
masiva es poco probable, pero si 
hay grupos de crianceros que, con 
recursos propios, han realizado des-
parasitación, y ellos tienen buena 
coordinación con los dueños de los 
campos - pues hay que recordar que 
muchos de los campos argentinos 
son privados, y por lo tanto, si ellos  
tiene acuerdos previos - nosotros no 
nos vamos a oponer a ese modelo, 
cumpliendo obviamente con lo que 
Argentina nos exige desde un punto 
de vista diplomático y manejo de 
fronteras”, apuntó. 

Al respecto, Monte Patria sería 
una de las comunas que cuenta 
con crianceros que han avanzado 
en esas gestiones, lo que fue des-
tacado por el dirigente comunal 
David Arancibia. 

“Ahora nos han notificado los con-
sejeros que están habilitados los 
pasos, pero como estamos pillados 
con el tema logístico se aplazaría para 
el otro año. No obstante, nosotros 
no queremos depender del servicio 
público, sino queremos que nues-
tros crianceros logren pasar hacia 
Argentina para salvar sus animales. 
Queremos que eso funcione en regla, 
y así, nosotros hemos ido avanzando 
sin depender del Estado.  Hay crian-
ceros que con gastos propios han 
gestionado el paso hacia Argentina. 
Por otro lado, el tema parasitario es 
algo que tenemos que avanzar con 
el seremi de Agricultura y el SAG”, 
puntualizó Arancibia. 

APOYOS DE LAS AUTORIDADES 
Por su parte, el representante de 

los crianceros del Choapa, Héctor 
Báez, señaló que será importante 
el apoyo de las autoridades para 
quienes no alcancen a subir la cor-
dillera esta temporada. 

“Quiero agradecer enormemente 
a los consejeros regionales que con 
mucho esfuerzo lograron la autori-
zación de veranadas. Se logró, pero 
lamentablemente, no se podrán ha-
cer, porque estamos muy atrasados 
con el tema de desparasitación. Por 
ahora pedimos que puedan apoyar a 
los crianceros que no podrán hacer 
las veranadas, aunque sabemos que 
los recursos son escasos”, apuntó.
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Dentro de las medidas de seguridad, Carabineros ha fortalecido la fiscalización en Barrio 
Benavente. 

EL OVALLINO

En un nuevo Consejo de Seguridad Pública se alertó sobre la 
comisión de constantes robos y amenazas, hechos que muchas 
veces son realizadas por las mismas personas, lo que genera  
sensación de impunidad. 

Durante esta semana se llevó a cabo 
el Consejo de Seguridad Pública del 
mes de noviembre, con la presencia 
de policías, autoridades comunales y 
representantes de la comunidad ovallina. 
Estos últimos pudieron dar a conocer 
las principales preocupaciones en esta 
materia, destacando la reiteración de 
robos y amenazas en el centro de Ovalle. 

Según denuncia Óscar López, dirigente 
de Barrio Independencia, los ilícitos 
muchas veces son cometidos por un 
mismo grupo de personas, lo que genera 
una sensación de impunidad. 

“Hay una persona que constantemente 
ha realizado hurtos y amenazas, por 
lo que sabemos lleva cerca de cinco 
detenciones, y continúa ejerciendo los 
mismos delitos. Por eso solicitamos 
algún resultado con respecto a este tipo 
y otros ‘cabecillas’ y bandas delictuales 
que operan en la zona”, declaró el vecino 
y comerciante. 

Asimismo, se denuncian la ocurrencia 
de otro tipo de incivilidades que generan 
inseguridad en los vecinos. En este 
contexto, el Subcomisario de la Tercera 
Comisaría de Carabineros de Ovalle, 
Capitán Andrés Vergara, explicó que 
se han tomado diversas medidas que 
han permitido aumentar el número de 
infracciones. 

“Lo importante de estas mesas de 
trabajo es poder coordinar esfuerzos 
para combatir los delitos y las incivili-
dades que ocurren en nuestra hermosa 
comuna. Como Carabineros podemos 
informar que mantenemos una cifra 
de mayor cantidad de detenidos en 
comparación al año pasado, y esto se 
produce por un mayor control y mayor 
cantidad de patrullajes (…) También 
podemos informar más de 1.000 in-
fracciones”, apuntó. 

En la misma línea, el capitán señala 
que “esta semana realizamos una en-
trevista local por local en el sector de 
Barrio Benavente, pudiendo hablar con 
los locatarios y vecinos para informarles 
la labor que está realizando Carabineros, 
pero también para tomar nota de todos 
quienes han sido víctimas de delitos. 
Fue una jornada enriquecedora, porque 
están todos muy dispuestos a entregar 
información para nosotros georeferen-
cial el capital humano y los esfuerzos 
logísticos”

Por su parte, el alcalde de Ovalle, 
Jonathan Acuña, destaca la importan-
cia de los patrullajes mixtos, “estamos 
concentrados en el reforzamiento de los 
servicios de seguridad municipal, para 
entregar más herramientas a los equipos 
y mejorar y ampliar las fiscalizaciones en 

los sectores que se requiera. Estamos 
confiados que el Convenio OS14 con 
Carabineros es el camino y vamos a 
entregar todo el apoyo para que sea más 
operativo y tenga mejores resultados”.

TRABAJO JUNTO A FISCALÍA 
Con respecto a estas problemáticas, 

el Fiscal Jaime Rojas Gatica manifestó 
que “son situaciones que afectan al 
comercio. Hay que distinguir delitos 
contra la propiedad, por ejemplo cuáles 
son robos, cuáles son hurtos y robos que 
impliquen la intimidación o violencia. 
Nuestra tarea -y que hemos abordado 
junto a los comerciantes- es enfocarnos 
en un método que permita abordar los 
delitos contra la propiedad de manera 
integral, tanto en acciones ejecutadas 
como otras por hacer. Podemos decir 
que tenemos investigaciones focali-
zadas para identificar a sujetos que 
cometen estos distintos tipos delitos 
y estamos viendo la manera en cómo 
reunir prueba suficiente para acreditar 
la participación de él o los imputados 
en los mismos. Independiente de los 
casos puntuales denunciados, de-
bemos distinguir cuándo estamos en 
presencia de delitos y cuándo de otras 
situaciones que no son materia penal, 
pero sí incivilidades u otras conductas, 
razón que hace evidente la necesidad 
de una capacitación para que se pueda 
diferenciar las situaciones de investi-
gación, persecución de la Fiscalía y su 

marco procesal penal, como aquellas 
de prevención que involucran a otras 
entidades”, 

“Estamos coordinando acciones con 
Carabineros y la PDI, y el objetivo en 
general es poder reunir antecedentes 
suficientes, como declaraciones, me-
dios de prueba audiovisuales u otros 
que permitan no sólo contar con ellos, 
sino además que revistan de una ca-
lidad que permita formalizar causas 
penales y sostenerlas en el tiempo, 
con la participación de los afectados, 
de los testigos y sumado además a 
un buen trabajo policial, tal como lo 
hemos hecho en otras comunas de la 
zona, en delitos contra la propiedad 
que afectaron a vecinos, causas que 
terminaron en sentencia condenatoria”, 
agregó.

COMERCIO AMBULANTE 
Otra de las preocupaciones permanen-

tes en el centro de Ovalle es la presencia 
de vendedores ambulantes. En este 
contexto, Óscar López manifiesta que 
hay altas expectativas con el plan de 
Recuperación de Espacios Públicos, 
del cual esperan que pueda avanzar. 

“Está pendiente el tema del copa-
miento, estamos muy preocupados 
de que esto se genere para producir 
un ordenamiento de la ciudad, enten-
diendo que dentro de los ambulantes 
hay permisos justificados, pero eso 
no puede ser para siempre, entonces 

hacemos énfasis en que estos permisos 
deben tener un tiempo limitado para 
que las personas puedan formalizar su 
emprendimiento”, apuntó. 

Para detallar esta preocupación, el 
dirigente explica que centros tradiciona-
les se han visto afectados por este tipo 
de situaciones, “necesitamos rescatar 
espacios públicos como el Mercado 
Municipal, porque hemos visto una 
disminución significativa del público 
general y clientes, y queremos que la 
municipalidad retome este espacio 
público”, puntualizó. 

Con respecto a esto, el alcalde Acuña 
señala que “hay medidas que se están 
socializando en un proceso para hacer 
partícipes a la Cámara de Comercio, los 
dirigentes y la comunidad. La idea es 
que estas propuestas puedan beneficiar 
a todas las partes”.

IMPORTANCIA DE LA DENUNCIA 
Para cerrar, el capitán Andrés Vergara 

hace un llamado a la población para 
que denuncie todo tipo de delitos, ya 
que de esa manera Carabineros podrá 
tomar conocimiento y así se adoptarán 
las medidas que sean necesarias. 

“Las denuncias son necesarias, porque 
las personas se dan cuenta que son 
parte de la solución y prevención. Es 
necesario un compromiso mutuo para 
seguir trabajando, porque eso hace la 
fortaleza para disminuir la sensación 
de inseguridad”, concluyó. 

Preocupación por reiterados robos 
e incivilidades en el centro 

AUTORIDADES Y CARABINEROS ADOPTAN MEDIDAS DE SEGURIDAD

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS S.
Ovalle

“HAY UNA PERSONA QUE 
CONSTANTEMENTE HA 
REALIZADO HURTOS Y 
AMENAZAS, POR LO QUE 
SABEMOS LLEVA CERCA 
DE CINCO DETENCIONES, 
Y CONTINÚA EJERCIENDO 
LOS MISMOS DELITOS. POR 
ESO SOLICITAMOS ALGÚN 
RESULTADO CON RESPECTO 
A ESTE TIPO Y OTROS 
‘CABECILLAS’ Y BANDAS 
DELICTUALES QUE OPERAN 
EN LA ZONA”
ÓSCAR LÓPEZ
DIRIGENTE DE BARRIO INDEPENDENCIA 
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Isla Alien: el documental que devela los 
misterios sobre la Isla Friendship llega a Ovalle 

MEZCLA DE OVNIS, HUMOR Y CULTURA 

El documental Isla Alien ya se ha estrenado con éxito en otros países. CEDIDA

La película, que ha generado 
divisiones en la comunidad 
ufológica de Chile y 
Latinoamérica, se presenta 
de manera gratuita en el 
Centro de Extensión Cultural 
Municipal este jueves 9 de 
noviembre.

En la década de los 80, en plena 
dictadura militar en Chile, radioafi-
cionados tomaron contacto con una 
embarcación situada en el sur del 
país, cuyos tripulantes confirmaban 
ser parte de una comunidad científica 
y que habitaban en “Isla Friendship”, 
convirtiéndose en uno de los casos 
de ovnis más intrigantes del último 
tiempo. 

Este es el tema central que explora 
el documental de ciencia ficción “Isla 
Alien”, el cual se exhibe en función 
única este próximo jueves 9 de no-
viembre en la sala de microcine del 
Centro de Extensión Cultural Municipal 
de Ovalle, como parte de su alianza 
con MIRADOC. 

Dirigida por Cristóbal Valenzuela 
Berríos y producida por Diego Breit 
(Glaciar Films), Isla Alien no es sólo 
una película de ovnis y extraterres-
tres, sino que contiene un trasfondo 
terrenal, donde se cuestiona nuestro 
sistema de creencias, indagando en 
por qué creemos en lo que creemos 
y por qué surgen estas creencias.

“La Isla Friendship es una historia 
increíble, hasta delirante, pero se 
vuelve aún más increíble y compleja si 
exploramos sus orígenes a mediados 
de los años 80 en plena dictadura 
cívico militar, que es lo que hicimos 
con nuestra investigación”, destaca su 
director Cristóbal Valenzuela Berríos, 
conocido por su ópera prima Robar a 
Rodin (2017).

Estrenado mundialmente duran-
te junio de este año en el Festival 
Internacional de Cine en Guadalajara, y 
exhibido en certámenes como SANFIC, 
Macabro, Chicago y Santiago Horror 
-donde recibió el premio a Mejor 
Película y Mejor Guión-, este docu-
mental presenta una estética en blanco 
y negro, con imágenes de archivo de 
programas como Sábado Gigante, 
OVNI, entre otras, junto con retratos 
propios de la época de los años 70 y 
80, generando una atmósfera propia 
de una película de ciencia ficción.

Esto, intercalado con los testimonios 
exclusivos de los protagonistas de la 
historia, quienes tuvieron contacto 
directo con Isla Friendship y que ponen 
a disposición sus cintas de cassette 
desconocidas hasta ahora. De esta 
manera, se va creando la mitología 
detrás de la Isla, y desclasifica el 
relato en primera persona de Ernesto 
de la Fuente, único contacto con Isla 
Friendship y quien planteaba que sólo 
los elegidos podían visitar el lugar. 

Para más información acerca de la 
exhibición de Isla Alien y la cartelera de 
cine del Centro de Extensión Cultural 
Municipal de Ovalle, visita las redes 
sociales de Ovalle Cultura tanto en 
Facebook como en Instagram. 

“LA ISLA FRIENDSHIP ES 
UNA HISTORIA INCREÍBLE, 
HASTA DELIRANTE, PERO 
SE VUELVE AÚN MÁS 
INCREÍBLE Y COMPLEJA 
SI EXPLORAMOS SUS 
ORÍGENES A MEDIADOS 
DE LOS AÑOS 80 EN 
PLENA DICTADURA CÍVICO 
MILITAR, QUE ES LO QUE 
HICIMOS CON NUESTRA 
INVESTIGACIÓN”

CRISTÓBAL VALENZUELA BERRÍOS
DIRECTOR DEL DOCUMENTAL ISLA ALIEN 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle



EL OVALLINO  JUEVES 9 DE NOVIEMBRE DE 2023 CRÓNICA /  05elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Los colectivos paulatinamente aumentarán el valor de sus tarifas. CEDIDA

El pasaje diurno tendrá un 
costo de $800, mientras que 
la tarifa nocturna, domingo 
y festivos incrementará 
a $900, mientras que el 
trasnoche (00:00 a 07:00 
horas) tendrá un valor de 
$1.500. Este reajuste de 
tarifas comenzó a realizarse 
a partir del pasado martes 
7 de noviembre en algunas 
líneas, pero se prevé que las 
demás también aumenten 
sus precios paulatinamente. 

Por alza en los combustibles y los insumos 
aumenta la tarifa del pasaje en los colectivos

REAJUSTE EN EL PRECIO DEL TRANSPORTE PÚBLICO EN OVALLE

Desde hace aproximadamente un 
mes, en distintas líneas de taxis co-
lectivos, el Sindicato Independiente 
de Dueños de Taxi Colectivos anunció 
a los usuarios el nuevo aumento de 
las tarifas en sus recorridos a partir 

Unión Comunal de Juntas de Vecinos 
de Ovalle, Patricia Alfaro, critica el 
aumento en las tarifas.  “Los tramos 
aquí en Ovalle no son largos, son más 
bien cortos, por ejemplo en Iquique 
se paga 800 pesos pero te paseas 
por toda la ciudad. Pero para Ovalle, 
sumado a la situación que se está 
viviendo a nivel país y  nuestra región 
con la sequía que hay, considero que 
no es prudente subir en esta ocasión 
la tarifa por la situación que estamos 
viviendo y considerando que Ovalle 
no es tan grande ”. 

De igual forma la presidenta de 
la junta de vecinos Ovalle Centro, 
Rossana Barrera, comenta sobre las 
molestia que ha generado el alza en 
la comunidad de adultos mayores, 
destacando que uno de los mayores 
inconveniente se presenta cuando 
tiene que ir frecuentemente al Hospital, 
señalando que  “sólo para ir al hospital 
son mil pesos y hay gente jubilada 
que tiene que ir frecuentemente a ir 
a buscar sus remedios. Entonces en 
estos casos es realmente preocupante”.  

En este sentido, Rossana sugirió 
que “se debería hacer una gestión 
por medio de la Municipalidad, pa-
ra que ellos como entidad superior 
conversen con los gremios de las 
líneas colectivas, con el fin de llegar 
a un acuerdo para una rebaja para las 
personas de la tercera edad”, añadió.

del pasado martes 7 de noviembre, 
haciendo un llamado a la compresión 
de la ciudadanía.

En este sentido, la tarifa de los 
pasajes en colectivos aumentó en 
$100 pesos, alcanzando los $800 
pesos en el valor del pasaje diurno, 
a $900 en el horario nocturno jun-
to con los días domingo y festivos, 
mientras que el trasnoche (00:00 a 
07:00 horas) incrementará a $1.500. 
Mientras que los recorridos hasta la 
feria y el hospital tendrán un valor de 
1.000 pesos.

Respecto al motivo del alza en las 

tarifas, el presidente de la sindicato 
SITACOL (de las líneas 16 / 19 / 
27), Antonio Araya, comenta que el 
incremento ocurre debido al alza de 
combustibles e insumos. “Aumentó 
la tarifa por el aumento en el costo de 
las mantenciones del vehículo, tanto 
como el consumo de combustible y 
como el de neumáticos. Entonces 
esto no es solo por el combustible, 
sino también por los insumos”.

OPINIÓN DE LA CIUDADANÍA 
Por otra parte  la presidenta de 

La actividad tuvo como objetivo 
principal informar a la comunidad 
sobre los diversos servicios que 
existen en esta materia y a la vez 
concientizar a la población sobre la 
importancia de ser responsables y 
tomarse exámenes, para prevenir 
enfermedades que, en algunos casos, 
tienen un desenlace fatal. 

Realizan feria comunal de Salud 
Sexual Integral en Ovalle

EN LA PLAZA DE ARMAS 

Informar y concientizar a la población 
local fueron los principales objetivos 
de la Feria Comunal de Salud Sexual 
Integral, que se llevó a cabo en la plaza 
de armas. La actividad, impulsada 
por el municipio de Ovalle y la Mesa 
Comunal de Salud Sexual, contó con 
la presencia de varios servicios y pro-
gramas, entre ellos, Senda Previene, 
OPD Ovalle, Oficina de la Juventud, 
Oficina de la Mujer y Equidad de género, 
Programa Mujer, Derechos Sexuales 
y Reproductivos, Programa Crece con 
Orgullo del Hospital Provincial de 
Ovalle, Programa Habilidades para la 
vida y el Programa Espacios Amigables, 
que entregaron información importante 
sobre la sexualidad, entre ellos, el buen 
uso de anticonceptivos y preservativos 
para evitar enfermedades venéreas y 
el SIDA a temprana edad.  

En este sentido, la coordinadora del 
Programa Mujer, Derechos Sexuales 
y Reproductivos, Kimberly Valenzuela 
indicó que esta feria “surgió como 
una iniciativa de la Mesa Comunal 
de la Salud Sexual y la idea es poder 
llevar los distintos servicios que la 

conforman a la comunidad.  El tema 
de prevenir en materia de sexualidad 
es para todos, independientemente 
de nuestra edad, de nuestro sexo e 
identidad de género”. 

la niñez y adolescencia trans, entre 
los 3 y los 17 años. A este se sumó, 
el conversatorio “Prevención Cáncer 
de mamas”, que fue realizado por el 
matrón y referente comunal de salud 
sexual y reproductiva del departa-
mento de Salud Municipal de Ovalle, 
Nelson Vega Valencia, quien afirmó 
que en este último tiempo “el cáncer 
de mamas se ha transformado en la 
segunda causa de muerte en mujeres, 
por lo que es muy relevante que esta 
temática se maneje en la población 
femenina, para que se realice exá-
menes preventivos, porque de esta 
forma se puede detectar a tiempo 
esta enfermedad, para tratarla y evitar 
que se propague y pueda ser causal 
de muerte”.

El alcalde Jonathan Acuña Rojas 
señaló que esta actividad “tiene por 
finalidad concientizar a la población 
en materia sexual, tanto para hombres, 
como para mujeres, pero también 
para los jóvenes. Es muy importante 
generar estas instancias informativas 
sobretodo para la población de menor 
edad, porque esto permite prevenir 
enfermedades, ser responsable con 
la sexualidad de los adolescentes y 
entregarle los insumos necesarios a 
la comunidad para estos cuidados”. 

En la ocasión, se realizó el conver-
satorio “Hablemos de género”, en 
donde los integrantes del Programa 
Acompañamiento a las Identidades 
de Género presentaron sus princi-
pales lineamientos que apuntan a 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle
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Ante el Tercer Juzgado de Letras en Lo Civil, en causa rol 

V 16-2022, por sentencia definitiva de 20 de Marzo de 

2023, se declara en interdicción definitiva por demencia 

a doña CELINDA DEL CARMEN ASTUDILLO IRARRAZABAL, 

cédula nacional de identidad N° 4.014.373-4,                             

domiciliada en calle Poeta Ivan Ramirez 1476, Villa el 

Portal III, Ovalle , privándosele de la representación a sí 

misma y de la libre administración de sus bienes, y se 

nombra a doña MARCELA AMADA CORTES ASTUDILLO, 

cedula nacional de identidad 11.181.906-8, como 

curadora definitiva de la interdicta doña Celinda Del 

Carmen Astudillo Irarrazabal.-

E X T R A C T O

EXTRACTO

"Extracto para publicación de Posesión efectiva 
testada de do Edgardo Neumann Amengual. Por 
resolución de 24 de agosto de 2023, rectificada por 
resolución de 25 de septiembre de 2023, en autos 
rol V-127-2023, el Segundo Juzgado Civil de La 
Serena  concedió, con beneficio de Inventario, la 
posesión efectiva de la herencia testada quedada 
fallecimiento de Edgardo Neumann Amengual a 
Claudia Josee Neumann Alvarado, a Edgardo 
Neumann Alvarado y a María Teresa Alvarado                    
Drekmann, según testamento abierto solemne 
otorgado el 12 de agosto de 2013 ante el notario de 
La Serena Oscar Fernández Mora". 

Bloques alistan campañas con miras 
al plebiscito constitucional

ELECCIÓN ESTÁ PROGRAMADA PARA EL 17 DE DICIEMBRE

El periodo 
de campaña 
durará hasta 
el jueves 14 
de diciembre, 
es decir, tres 
días antes del 
plebiscito. 
LAUTARO CARMONA

Ya con la propuesta 
de nueva Carta Magna 
finalizada, los distintos 
partidos se están 
organizando para dar vida 
al periodo de propaganda, 
el que se extenderá 
hasta el 14 de diciembre. 
Así, a más de un mes de 
las votaciones, la gran 
mayoría de las tiendas 
ya han transparentado 
sus opciones de cara al 
referéndum. 

“A favor” y “en contra” serán las dos 
opciones que tendrá la papeleta en 
el próximo plebiscito que está con-
vocado para el 17 de diciembre, en el 
cual, los ciudadanos deberán optar 
si están de acuerdo o desaprueban 
la propuesta de nueva Constitución, 
cuyo proceso culminó este martes.

Uno de los requisitos para dar inicio a 
las campañas por el “a favor” o el “en 
contra” era la publicación del decreto, 
algo que sucedió este martes. Por lo 
tanto, los partidos políticos ya tienen 
luz verde para realizar propaganda 
en torno al referéndum.

En ese contexto, Grettel Araya, 
presidenta regional del PPD, par-
tido que se cuadró por rechazar la 
propuesta, fundamentó la postura 
de la tienda afirmando que “es un 
texto antidemocrático, rígido y con 
una visión ultra conservadora, que 
sólo provoca una división mayor en 
la sociedad chilena”.

“Para el Partido Por la Democracia 
el texto expresa un retroceso en 
conquistas sociales obtenidas en 
democracia y que han sido reformas 
que han modificado la Constitución 
de 1980 como, por ejemplo, la lucha 
que como hemos desarrollado para 
reconocer, de manera definitiva, que 
nosotras las mujeres somos dueñas 
de nuestro cuerpo. En este sentido 
está propuesta partisana y derechista 
busca retrotraer ese logro”, recalcó. 

PDG: CON ESTRECHA 
VENTAJA DEL “A FAVOR”

En tanto, el Partido de la Gente (PDG) 
realizó una encuesta online con sus 
militantes en donde se impuso el “a 
favor” con un 50,1%, el “en contra” 
logró un 38,1% y la opción por dejar 
en “libertad de acción”, alcanzó un 
11,8%.

Con estos resultados, Eileen Urqueta, 
presidenta regional de PDG, comentó 
que “las bases hablaron y siempre 
nos hemos definido como un partido 
que pregunta a sus militantes. En 
ese sentido, como equipo estamos 
tranquilos porque cumplimos con el 
compromiso del fortalecimiento de la 
democracia en sí, junto con el respeto 
y las garantías de lo que hemos dicho 
desde un principio”, aseguró. 

En base a los resultados internos 
del PDG, la timonel local adelantó 

que harán una campaña informativa 
mediante charlas por internet. “Esto lo 
haremos bajo uno de los principios de 
nuestros partido que es educar ante 
todo, no influenciar porque al final 
para ese día 17, lo más importante 
para nosotros es que el ciudadano 
lea la propuesta y tome sus propias 
conclusiones, no escuchando lo que 
nosotros estamos proponiendo sino 
que puedan tener su opinión en base 
a lo que leyó”. 

“Este fue un proceso que no pedimos 
y no pudimos elegir ni a los expertos 
ni a los árbitros, y la última palabra 
la tendrán los chilenos que vayan a 
votar, más allá de lo diga un partido 
político u otro”, puntualizó.

CHILE VAMOS VA POR APROBAR 
En el caso de Renovación Nacional 

(RN), la postura es “a favor”. Así lo 

FRANCO RIVEROS B.
 Región de Coquimbo
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sostuvo Vinka Pusich, presidenta 
regional de la tienda. “Así lo definimos 
desde la militancia, que votó en un 
consejo del partido y esa es la posición 
formal que vamos a adoptar”, dijo.

En cuanto a la campaña, explicó 
que están trabajando junto con sus 
socios de la coalición, como son 
la UDI y Evópoli, pero también con 
Republicanos. “En general, estamos 
abiertos a cualquier partido u organis-
mo que esté por esta posición porque 
creemos que esta propuesta consti-
tucional viene a responder una deuda 
histórica. Marca una hoja de ruta para 
hacernos cargo de las necesidades 
de las personas, porque recoge las 
demandas de quienes estuvieron por 
el 62% del rechazo el año pasado”, 
aseguró. 

 “Creemos que este proyecto viene a 
cubrir esas necesidades que la actual 
Constitución no contempla y allana el 
camino para un mejor país. La campaña 
esencialmente la vamos a enfocar en 
las principales materias que creemos 
que no se recogieron en la propuesta 
anterior y que ahora sí están, y trabajar 
en forma coordinada en la Región de 
Coquimbo todos los que estemos por 
la oposición ‘a favor’”, añadió.

Además, afirmó que “en esta incer-
tidumbre necesitamos dar certezas 
a las personas y abocarnos a lo que 
realmente es importante que son sus 
necesidades”.

Por su parte, Nicolás Araya, presi-
dente regional de la UDI, junto con 
señalar que la postura del partido es 

por el “a favor”, aseguró que, a su 
juicio, “este texto es infinitamente 
mejor que el circo que tuvieron en el 
primer proceso, donde se dedicaron 
a nada, a darse gustos políticos. Esta 
Constitución está pensada desde el 
punto de vista ciudadano y del país”. 

“Por eso, más allá de una mayoría 
que existe en el Partido Republicano, 
nos estamos tomando esto muy en 
serio, porque ponemos al país por 
sobre todas las cosas. Además ya 
tenemos coordinaciones tanto con 
Evópoli, con Renovación Nacional y 
los mismos republicanos para poder 
comenzar a organizar el trabajo que se 
viene de ahora en adelante”, sostuvo.  

De cara a la campaña, adelantó que 
esperan difundir las ideas y esperan 
que la nueva Constitución se apruebe 
y  se pueda cerrar el ciclo que permita 
tener estabilidad en el país. 

FRENTE AMPLIO: EN CONTRA
Por su parte, Jorge Campusano, 

presidente regional de Convergencia 
Social, lamentó que este proceso 
constituyente se haya topado con la 
“soberbia y sectarismo” del Partido 
Republicano, según dice. “Esta pro-
puesta constitucional no une al país 
y toda su diversidad. Más bien viene 
a profundizar las causas del profundo 
malestar social de la ciudadanía con 
la política”, comentó. 

“Como Frente Amplio votaremos ‘en 
contra’ en el plebiscito porque son 
muchos los riesgos de esta propuesta 

constitucional para las mujeres, ni-
ños y los más vulnerables de Chile”, 
argumentó.

En esa línea, Jorge Godoy, presidente 
regional de Revolución Democrática, 
sostuvo que apoyarán la opción “en 
contra”, esto porque creen que esta 
propuesta no está pensada para la 
mayoría de los chilenos. “Además, no 
nos une como país,  más bien es un 
texto identitario, que profundiza las 
diferencias y nos vuelve al pasado”.

“Las palabras de Beatriz Hevia, 
presidenta del consejo, sonaron co-
mo el fiel reflejo de lo que esconde 
esta propuesta de Constitución: una 
profunda división del país, sobre todo, 
cuando se refiere a los ‘verdaderos 
chilenos’, como si hubiesen chile-
nos falsos o de segunda categoría”, 
esgrimió.

DC SE DEFINE POR IR “EN CONTRA”
En tanto, y tras una larga delibe-

ración, la Democracia Cristiana se 
inclinó por rechazar la propuesta 
constitucional, ya que según afirmó 
el timonel local de la falange, Patricio 
Solís, “hay una coincidencia en el 
sentido de que este proyecto presenta 
retrocesos en materia de derechos 
sociales y no da respuesta a ciertos 
problemas que había acarreado el 
sistema político en el corto plazo, 
ni tampoco a la respuesta también 
de estos mismos derechos sociales 
como lo exigió la ciudadanía cuando 
se inició este proceso”. 

“En ese sentido y entendiendo que 
no se adecúa a un proyecto que acoja 
todas las miradas y genere esta casa 
común tan importante para nuestro 
país, (...), se ha tomado la decisión 
por la opción de estar ‘en contra’ del 
texto constitucional, con cerca de 
un 92% que estuvo por esa opción”, 
sostuvo.

DEMÓCRATAS ESPERAN 
PRESCINDENCIA DEL GOBIERNO

Por su parte, Matías Walker, vice-
presidente nacional de Demócratas, 
comentó que “lo más importante es 
invitar a la ciudadanía a leer el texto 
de la nueva Constitución. Creo que 
tiene enormes avances respecto de lo 
que les preocupa más a los chilenos 
como la inseguridad, porque crea la 
defensoría de las víctimas, en salud,  
porque establece un seguro universal 
sin preexistencias ni discriminaciones”.

En cuanto al rol del gobierno, afir-
mó que debe ser la prescindencia. 
“La ciudadanía debe leer el texto 
libremente para que se informen y el 
Ejecutivo debe dedicarse en un cien 
por ciento a resolver los problemas que 
tienen las personas, especialmente el 
desempleo, la necesidad de mejorar 
las pensiones, las listas de espera y 
la inseguridad”, cerró.  

Desde el gobierno, en tanto, no se han 
inclinado abiertamente por ninguna 
opción, a diferencia de lo que ocurrió 
en el proceso anterior, pero sí está el 
compromiso de difundir la propuesta.
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CARTELERA DEPORTIVA

> FÚTBOL
UEFA Conference League  Star+
12:15  Astana Vs. Ballkani
14:30 Ferencváros Vs. Genk
14:30  Cukaricki Vs. Fiorentina
14:30  Viktoria PlzenVvs. Dinamo Zagreb
16:45 Aston Villa Vs. AZ Alkmaar
16:45 Breidablik Vs. Gent
16:45  Zorya Luhansk Vs. Maccabi Tel Aviv
16:45  Brugge Vs. Lugano
UEFA Europa League   
14:30  Toulouse Vs. Liverpool Star+/ESPN
14:30  Slavia Praga Vs. Roma Star+/ESPN2
14:30 Ajax Vs. Brighton Star+/ESPN3
14:30  Qarabag Vs. B. Leverkusen Star+/ESPNExtra
16:45 West Ham vs. Olympiacos Star+/ESPN3 
16:45 Betis vs. Aris Limassol Star+/ESPN
16:45 Atalanta Vs. Sturm Graz Star+/ESPN2
16:45 AEK Atenas Vs. Olympique M.  Star+/ESPNExtra
Chile - Liguilla Ascenso (Ida) TNTSports2
18:00 San Luis Vs. Antofagasta 

Brasileirao  Star+
18:00 Corinthians Vs. Atlético Mineiro
18:00 Goiás Vs. Santos
19:00 Botafogo Vs. Gremio
20:30 Bahia Vs. Cuiabá
> BÁSQUETBOL
Euroliga - Temporada regular Dsports2/612
16:30 Real Madrid Vs. Virtus Bologna
NBA -Temporada regular  Star+/ESPN2                
23:30 Atlanta Hawks Vs. Orlando Magic
> BÉISBOL
LBVP - Temporada regular Dsports/618
19:30 CArdenales Vs. Leones
> HOCKEY HIELO
NHL - Temporada regular  Star+/ESPNExtra                
21:30 Columbus Blue Jackets Vs. Dallas Stars
> FÚTBOL AMERICANO
NFL - Temporada regular 
21:30 Dallas Star Vs. Columbus ESPNExtra
22:00 Carolina Panthers Vs. Chicago  FoxSports2

La comunidad porteña se 
unió en un emotivo adiós a 
Paula Sulantay, hija del reco-
nocido entrenador de fútbol 
José Sulantay. Paula falleció 
el pasado lunes a los 53 años 
debido a problemas cardíacos 
que surgieron tras una ope-
ración de bypass coronario, 
mientras se encontraba en 
proceso de recuperación. La 
triste noticia conmocionó a 
la ciudad de Coquimbo, que 
aún lamenta la pérdida de José Sulantay, quien falleció hace tan 
solo cuatro meses en la comuna puerto.

La ceremonia fúnebre se llevó a cabo en la iglesia San Pedro,  
donde familiares, amigos y admiradores se congregaron para rendir 
homenaje a la hija del fallecido entrenador y mostrar su apoyo a la 
familia en estos momentos de dolor.

COMUNIDAD PORTEÑA ENTREGA 
EMOTIVA DESPEDIDA A PAULA SULANTAY

POLIDEPORTIVO

Atleta ovallina Viviana Olivares fue 
bajada de la posta 4x100

EN LOS PANAMERICANOS DE SANTIAGO

Luchó durante todo el año Viviana Olivares por cumplir la marca y llegar a los Panamericanos. 
Sin embargo, un criterio que aún no entiende, la dejó como primera reserva.

ARCHIVO VO

Los turbulentos días que vive 
la Federación de Atletismo 
de Chile por lo ocurrido 
en las pruebas de relevos, 
tiene una nueva arista con 
la marginación que sufrió la 
deportista de Ovalle, quien 
pasó a ser primera reserva.

El ánimo de la atleta ovallina Viviana 
Olivares no es polemizar, aunque cier-
tamente, fue una de las deportistas 
afectadas por las medidas adoptadas 
por la delegación de atletismo del 
Team Chile en los pasados juegos 
Panamericanos Santiago 2023. 

El gran sueño de la deportista era 
correr por el país en la pista del estadio 
Nacional y luchar por bajar los récords 
vigentes. Sin embargo, la representante 
de la prueba de relevos 4x100, registro 
que logro en pista, pasó a ser suplente 
en el equipo que finalmente cosechó 
la presea plateada.

La situación de la deportista de la 
Región de Coquimbo, se suma a la po-
lémica que envuelve a la Federación de 
Atletismo por las quejas que emitieron 

las atletas Poulette Cardoch de no ser 
parte en la prueba 4x400, situación 
que le comunicaron minutos antes de 
la competencia.

La turbulencia se hizo más intensa 
luego de que Bernie Castillo, diera a 
conocer, a través de un comunicado 
de prensa, que también vivió el mis-
mo destino que Cardoch, además de 
hostigamientos de parte de algunas 

compañeras y presión por parte de 
Ximena Restrepo, madre de Martina 
Weil y vicepresidenta de la Federación 
Internacional de Atletismo.

La “Vivi” declaró que para ella el 
tema de los criterios se debe defi-
nir con antelación, ya que al parecer 
fueron cambiados sin una claridad. 
“Quedaron mal establecidos los cri-
terios de clasificación que siempre 

han sido los mismos todos los años. 
Siempre compiten las cuatro primeras 
del ránking y este año ese criterio no 
se respetó”.

Viviana argumentó que, para el relevo 
4x100 para el cual, se encontraba 
clasificada, figuraba en primer lugar 
del ránking María Ignacia Montt. Luego 
venía  Anaís Hernández, Isidora Jiménez 
y ella. “Ahí los criterios no se respetaron, 
ya que según el entrenador a cargo, 
los criterios habían cambiado, cosa 
que yo nunca vi”, planteó la ovallina.

La atleta reiteró que, por lo mismo, 
exigió que se entregara una información 
precisa, pero nadie, ni entrenadores, ni 
dirigentes, fueron precisos. “Cuando los 
pedí no me los dieron y no se respetaron 
las marcas, nada. Lamentablemente 
sólo tuvimos que aceptar las decisiones 
del técnico Felipe de la Fuente”, explica. 

No obstante, sostuvo que fue persis-
tente para que le aclararan la situación, 
aunque no le fue bien. “ Lo conversé 
con todas las personas que saben de 
esto y son dirigentes, y tampoco tuve 
una respuesta clara”, argumentó.

De esta manera de la cuarta marca 
establecida,  pasó a ser primera reserva.

 Olivares fue remplazada finalmente, 
por Martina Weil, quien ganó el oro 
en los 400 metros planos.  “Martina 
entró en mi lugar aunque no tenía 
marca en 100 metros, pero sí tenía 
súper buena marca en 200 metros, y el 
entrenador me dio a entender que ese 
era el motivo por el que yo no estaba 
de titular”, concluyó.

CARLOS RIVERA V.
Ovalle 


